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有人嗜辣如命，三餐難捨，有人畏辣如虎，分毫不沾，對於喜歡的音樂和歌手而言，愛到深處彷彿也

跟吃辣的人如出一轍。出道十年的華晨宇，就是這樣被熱愛他的粉絲一如既往如火如荼地熱愛着。作為

偶像本人，華晨宇也在自己堅持的音樂領域裏，抵達深邃，讓旋律和曲風一次又一次激盪

更多孤寂的心靈。在這季《聲生不息．寶島季》（下稱《寶島季》）錄製間隙，香港文匯

報記者約訪了他，試圖從他的敘述裏，獲知更多關於音樂被癡愛被誤解的真相。

◆香港文匯報記者胡若璋廣州報道 圖片由受訪者提供

時間是下午兩點零七，地點是城市的露天場館，主題是進行着的樂園式
露營演唱會，主要出席人群是「火星人」。從杭州到成都、再要即將着陸
的武漢，華晨宇的2023火星演唱會玩出了一點年輕人的優哉游哉聽哉的
新樣式。
在人間四月天開始的2023演唱會，華晨宇也希望用現在年輕人都喜歡
的樂園以及露營等出行方式做演唱會，像是和歌迷開啟的一場樂園式的演
出一般，唱歌的人、聽歌人的都能互成景觀、玩得盡興。
近期香港的演唱會市場紅火，下一站會不會到港開演唱會？華晨宇說，
有在計劃和溝通方案。因為今年的主題是樂園形式的，也還在對接合適的
戶外場地。他也懇請香港的歌迷朋友，為他推薦適合在香港演唱的場地。
畢竟，在春天出發，藉着演唱會，和歌迷一起遊走南北也是今年十周年

演唱會的初心之一。
華晨宇出道以來開辦的演唱會，場地門票幾乎都是以「秒」為單位
售罄。華晨宇一開始並不相信，自己的演唱會票真那麼難搶？今年他
也開始試着在在線買票。「他自己確實也還沒買到過。」華晨宇身邊
的工作人員說。
一路以來，不管外界對華晨宇的舞台表現有多少不同聲音，但只要開演

唱會，歌迷持續都在。偶像和粉絲之間的關係，華晨宇說，自己和歌迷之
間是一種相互成長，但不會想要去特別干涉的關係。
具體說來，或許是「火星人」在火星互為生態循環。
從兩點多唱到晚上十點多。好玩之外連續三天開唱，這樣的高強度也令
華晨宇開啟自律機制。清淡飲食，幾乎不怎麼吃帶油的飯菜、喝湯護嗓都
是近年為了演唱會他開始養成的習慣。
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◆ 華晨宇希
望在節目中挑戰
多點三人舞台。
胡若璋攝

◆華晨宇的2023火星演唱會正於內地巡演。

◆演唱會涵蓋樂園和露營主題。

◆身處流行音樂舞
台中心，華晨宇的
創作秘籍是多聽。

對話

◆華晨宇、魏如萱、壞特合唱的《舞娘》，驚艷了很多觀眾。

◆出道十年，華
晨宇對音樂的好
奇心不減。

▼舞台上
的華晨宇風
格多變。

掃碼看片

文=香港文匯報
華=華晨宇

文：和來自寶島台灣
的「迷妹」壞特合
作，分享一點「怪有
趣」的小故事。
華：因為大家本身都很
特別，而且和壞特合作的
同時，也還和魏如萱一
起，然後我有去專門研究了
一下她們兩個人的聲音、風
格。她們是兩種不同的
「怪」，這種怪怪的能量在一
起，也很激發我們的創作慾。
雖然過程中，因為三個人的時間
對不上，然後大家的作息生物鐘
也不一樣，我熬了一個通宵做改
編，然後又算着早上她們差不多起
床的時間去追她們。（哈哈一笑）
過程雖然辛苦，但其實也是享受這
個合作的過程的。

文：所以和台灣的新生代歌手們合作
以後，在她們身上有沒有一些新的看
見？
華：其實我跟壞特交流還蠻多的。因為她
也是一個創作型歌手，當時我們三個人要
合作的時候，就選歌問題，壞特也提出了很
多想法，大家一起討論一首歌曲改編的合理
性以及還不夠的地方。
在她們身上，我覺得那種台灣本土性的東西
她們保護、挖掘得很好，這對歌手的創作來
說是很可貴的。也通過她們的表達，我們發
現，台灣的音樂也很尊重這些獨特的聲音、尊

重這些獨特的屬性。包括「康士坦的變化球」「草東」
「告五人」這些樂團，他們都很優秀，會不自覺想要多
聽、想唱。

文：在《寶島季》的加更版街採中，你在台灣有着這麼高人氣，
你以前知道嗎？
華：台灣我其實還只去過一次。但我也在網絡上看到過這些反饋，
同時也在自己的演唱會上，一些台灣的歌迷會和我說，在台灣有很
多人聽你歌。這些聲音畫面，我看到確實會很開心。

文：《寶島季》也給歌手們提供了一次沉浸式梳理學習和聽音樂的機
會，想知道節目裏有沒有一首歌令你覺得「哇哇哇」？
華：那英姐和莫文蔚姐姐一起合唱的一首歌《十萬毫升淚水》。我當時
在後台聽着的感覺就是太好聽了。通過畫面，看兩位歌后一起演唱，把
一首音樂作品娓娓道來的感覺就是特別美好。可以說，這首歌，我會想要
下載下來，一個人在家的時候聽，睡覺前也會聽的一首歌。

文：你也在微博晒出一個磁帶合集，如果給你一個機會，一起去「倒帶」聽
一首歌的話，你會想要倒帶哪首歌？
華：倒帶的歌曲？如果選一首，我想應該是張國榮先生的《我》，他這首歌也
算是我最喜歡的一首國語歌曲。

文：出道十年，剛好今年也推出了第五張專輯。這些年在音樂的創作表達方面，
你自覺有哪些變化？
華：以前可能會更注重旋律，現在對詞也確實更加注重。簡單來說，我覺得這兩
年我對一整張專輯的創作、製作會有一個整體概念。對於自己想要表達的東西會更
加具象化一些，這些會讓我和作詞人在細節溝通時更有所指。

在《寶島季》第二期，華晨宇、魏如萱、壞特合唱
的《舞娘》，驚艷了很多人，即使分屬同一戰隊

的歌壇前輩那英也忍不住讚嘆：「他不是我們隊的我都
要給他加分！」這首蔡依林原唱的經典歌曲，本是一
首節奏感特別強的快歌舞曲，經過華晨宇的「華氏改
編」，不僅快歌慢唱，從曲風到舞美呈現出的濃郁
西域風，也讓三個特立獨行的歌手居然統一地融入
其中。
當記者忍不住問出「你是怎麼做到的」時，華
晨宇抿了抿嘴說，最初得知要和他們兩個合作這
首歌時，其實「還是挺有壓力的」。

多打撈台灣小眾音樂
坐在記者面前的華晨宇，清瘦、白淨，言
談之間的淡定和從容，相比舞台上「自由
不羈」「炸裂高音」「如癡如狂」，反差
感十足。談及改編《舞娘》這類三人合作
舞台時，他坦誠：獨唱和二人對唱的形
式，在自己以往的專輯、演唱會以及其
他的音樂綜藝上，都進行過不同形式的
嘗試，但如何在三個人的舞台上，既
要把合作歌手的音色各自呈現，又要
讓現場的觀眾眼前一亮，對一首經
典歌曲產生新的感受，確實不是一
件容易的事。但夜也不是白熬的，
通宵沉浸式的探索構思，大膽的
嘗試挑戰，還是讓他把這份壓力
化解成了三個好玩的人、去做同
一件好玩的事。
作為一檔為華語流行音樂做
編年史的音樂綜藝節目，相比
去年的《港樂季》，今年的
《寶島季》更偏重在兩岸同

根同源的人文交流中，發掘出更多新的驚喜。這對於玩心甚
重又樂於創造的華晨宇而言，其實是脾胃相投的。
節目設計中，華晨宇有一個獨唱舞台的機會，他非常快速

地選擇了台灣「康士坦的變化球」樂隊的歌曲《美好的事可
不可以發生在我身上》。誠如歌名，當華氏改編在眾人面前
甫一亮相，不但獲得全場最高票，也贏得一眾業內人士毫不
掩飾的溢美之詞。例如音樂作詞人李三木直言：「這是我近
幾年看到的最佳的音綜舞台，驚喜連連。」同步也讓原唱樂
隊在社交平台向華晨宇發出合作邀約：「美好的演唱，希望
有一天可以一起唱！」
「聽到這麼多音樂人和觀眾的肯定，我當然也很開心。」
說到這裏，他也忍不住嘴角上揚，流露出了這個年齡段該有
的陽光愜意。當然值得一樂，在面向大眾的一流音樂綜藝舞
台，華晨宇對音樂的好奇心，正在被越來越多的人所接受、
喜歡，並且理解。

一次聽200多首台灣歌
音樂領域的懷舊風，常常能跨越世代，在不同歌迷中引發

一輪一輪的激盪，身處流行音樂舞台中央，華晨宇卻告訴記
者，他並不太愛聽懷舊的歌曲，為了能在《寶島季》的舞台
呈現更多好玩的台灣音樂，他更喜歡選擇聽一些獨立、小眾
的音樂人作品。甚至在朋友推薦的歌單中，創下一次連續聽
200多首台灣音樂人作品的個人紀錄。正是如此，也讓他在
和不同歌手組隊時，總能即刻找到適配的歌曲。比如和張杰
合作的《安九》便是這「二百裏挑一」的曲目。
「跟朋友們在一起，有人拿起吉他彈唱，大家很容易就加

入進去的，通常都會是一些懷舊的歌曲，這個時候我也會自
然而然融入其中，覺得這是一件很美好很美好的事情，但如
果獨自一個人，我主要還是挺一些特別的音樂，畢竟音樂也
需要不斷往前走。」談到創作，華晨宇個性裏好奇好玩的一
面又開始充分展現。
「比如說在寫《飛行模式》這首歌時，我是想講述『社

畜』在巨大工作壓力之下的困擾，希望能用詼諧的方式去

幫大家降壓，這種情緒的釋放應該是不加修飾的直給，就
像在天上飛時不受干擾的手機飛行模式。但是當下流行的
歌詞寫法普遍偏重於有高級感的文學色彩，當然，這樣的
詞的確好看也意境深遠，可放在這裏並不適合，於是我們
最後還是堅持了真實的情緒輸出，讓大家一聽就能即刻共
鳴。」採訪結束之後，記者特意去網易雲搜聽了這首歌，
在歌曲下超過86,000多條評論中，情緒共鳴的評價果然比
比皆是。

為什麼是華晨宇？
當芒果TV公布華晨宇為《寶島季》常駐嘉賓歌手時，一

些網友問：「大陸新生代流行歌手的代表為什麼要選擇
他？」要追溯這個問題的答案，或許可以從七年前華晨宇改
編《我的滑板鞋2016》風靡寶島台灣，以及眾多港台知名歌
者對他音樂創作才華的欣賞中可以一窺究竟。
有台灣網友在接受採訪時說，那時候至少有1/4的台灣年

輕人都在傳唱華晨宇版的滑板鞋。也有台灣名嘴在綜藝節目
上說，自己受女兒的影響開始關注並喜歡華晨宇。這位名嘴
也發現，華晨宇的音樂居然讓不少台灣年輕人對整個大陸都
增加了好感。同樣在《寶島季》裏，來自台灣的新生代歌手
壞特，上節目第一件事就迫不及待自我認證為「華晨宇鐵桿
迷妹」。除此之外，就連陳奕迅也曾說華晨宇是內地樂壇他
最欣賞的歌手，莫文蔚也向他邀歌。當莫文蔚唱着《半生
緣》時，外界一時詫異，原來這首歌是華晨宇譜曲。
台灣音樂人、周杰倫御用編曲人鍾興民的稱讚廣為流傳：

華晨宇把整個流行音樂歌手的地位、藝術價值提升了一個檔
次。
一邊是業界大咖們的讚譽有加，一邊是寶島年輕人熱捧的

偶像，華晨宇卻還是免不了屢屢被惡意營銷號詆毀。對此，
甚少對這類話題作出響應的他，略顯無奈又頗為無謂地說：
「看到那樣的惡意評價我確實有些不開心，但我也很快意識
到，與其不開心，不如堅持自己的方向，做一個他們幹不掉
的人。」

可選擇替代稿件間的分隔線
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◆責任編輯：周文超 2023年5月20日（星期六）




